

DOS SIGLOS DE MÉXICO

PATRICIA GALEANA
GLORIA VILLEGAS



Mesa Directiva

LXI Legislatura del Senado

PRESIDENTE

Sen. Manlio Fabio Beltrones Rivera

Comisión Especial Encargada de los Festejos del Bicentenario de la Independencia y del Centenario de la Revolución Mexicana del Senado de la República

PRESIDENTE

Sen. Melquiades Morales Flores

INTEGRANTES

Sen. María Serrano Serrano

Sen. Augusto César Leal Angulo

Sen. Adriana González Carrillo

Sen. Manlio Fabio Beltrones Rivera

Sen. Francisco Herrera León

Sen. María Rojo e Incháustegui

Sen. Rubén Fernando Velázquez López

Sen. Francisco Agundis Arias

Sen. Luis Maldonado Venegas

SECRETARIA TÉCNICA

Dra. Patricia Galeana

ÍNDICE

PRESENTACIÓN	VII
<i>Senador Melquiades Morales Flores</i>	
EL TIEMPO DE MÉXICO	IX
<i>Patricia Galeana</i>	
1800-1910	
LA CONSTRUCCIÓN DE LA NACIÓN	3
<i>Patricia Galeana</i>	
CRONOLOGÍA	7
ANEXOS 1800-1910	251
1911-2007	
PRESENTACIÓN	287
<i>Gloria Villegas Moreno</i>	
CRONOLOGÍA	289
ÍNDICE ONOMÁSTICO	519

PRESENTACIÓN

LA HISTORIA NO ES SÓLO UN EJERCICIO de la memoria. Los historiadores, los estudiosos, los *tiempos culturales* —que en las últimas tres décadas criticaron al nacionalismo mecánico y a la educación inercial—, y las autoridades sensibles a la necesidad de *entender*, generaron un modo de afrontar nuestro pasado, de enseñarlo y difundirlo, que se basa en la comprensión. Compárese un libro de educación oficial de hace 30 años con lo que leen nuestros hijos.

Concebir al saber histórico como una disciplina apoyada en los hechos vuelve a poner cotos y a arraigar la investigación en bases firmes. No se trata de reducirla a una letanía de nombres, fechas y acontecimientos sin conexión; sí de investigar con honestidad y amplitud los datos, sin los cuales *toda* historiografía se acerca a la novela.

El libro que presento no es un libro de historia, sino *para* la historia. El lúcido proyecto de la doctora Patricia Galeana —secretaria técnica de la Comisión Especial Encargada de los Festejos del Bicentenario de la Independencia y del Centenario de la Revolución Mexicana del Senado de la República, y coordinadora de esta cronología—, realizado junto con la doctora Gloria Villegas —directora de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México— consiste en proveer a la investigación historiográfica de su materia prima. Evitando todo juicio de valor se ofrece una minuciosa y cuidada cronología de 207 años (1800-2007) de historia de nuestro país y del mundo —se dice fácil—, con el fin de que tanto alumnos de primaria como doctores del ramo puedan apoyar en esta obra sus tareas.

Difícilmente se puede encontrar un texto que sea simultáneamente tan sencillo, tan útil y tan ambicioso. Sólo una extensa y generosa concepción del quehacer historiográfico permitió a dos destacadas académicas empeñarse en realizar un esfuerzo de paciente recopilación como el que este libro encierra. No un texto de historia; sí un volumen que fundamenta la posibilidad de cualquier historiografía.

En el contexto de las gestas que nuestra nación celebra en este año, *Dos siglos de México* es una de las más fecundas formas de festejo: no sólo incluye las razones por las que nos concebimos como mexicanos; tam-

bién, de manera imprevisible y abierta, contiene la semilla de lo que la historia entenderá en el futuro como *nuestra identidad*.

Senador Melquiades Morales Flores
PRESIDENTE DE LA COMISIÓN ESPECIAL ENCARGADA DE
LOS FESTEJOS DEL BICENTENARIO DE LA INDEPENDENCIA
Y DEL CENTENARIO DE LA REVOLUCIÓN MEXICANA
DEL SENADO DE LA REPÚBLICA

EL TIEMPO DE MÉXICO

PATRICIA GALEANA*

DESDE SIEMPRE HEMOS TENIDO LA NECESIDAD de medir el tiempo: saber la duración de los acontecimientos, la edad de las cosas, desde cuándo empezaron a existir. En la antigüedad clásica se escribieron anales para llevar el registro de los acontecimientos, libros que recogían solamente el hecho y la fecha de su realización. Desde entonces se sabe que tener la secuencia de lo acontecido permite seguir el proceso histórico y apreciar su trascendencia.

La historia está constituida por la secuencia de acontecimientos, de formas de vida colectivas o individuales, de creaciones culturales, de ideas y de instituciones que, para ser localizadas en el tiempo, se identifican y se mide su inicio y su duración. La historia es en esencia el quehacer humano y su registro a través del tiempo y del espacio.

Siendo diferente el tiempo cultural y el tiempo mensurable, hay no obstante hechos que por su trascendencia se consideran fechas límite. En el caso de México, el inicio de los procesos de la Independencia y de la Revolución marcaron un antes y un después en el acontecer histórico del país. Por ello, en la periodización que se ha hecho de nuestra historia para facilitar su estudio, estos hechos marcan el comienzo de una etapa histórica diferente. Así, el siglo XIX mexicano termina hasta 1910.

México, al igual que la mayoría de las naciones hispanoamericanas, es una nación joven, sobre todo si se compara con las de otras regiones del mundo. Si bien nuestros pueblos originarios tuvieron culturas milenarias, la entidad que hoy denominamos México se empezó a constituir apenas hace 200 años. Por ello hemos considerado útil hacer la cronología de estos dos siglos de la vida del país como una herramienta que permita visualizar el origen y duración de sus procesos históricos, para facilitar su estudio y análisis.

Hemos incluido el mayor número posible de sucesos acontecidos en los estados de la República para mostrar el alcance que tuvieron y para advertir sus efectos. Asimismo, con objeto de ubicar lo sucedido en

* Historiadora. Facultad de Filosofía y Letras, UNAM.

el contexto internacional presentamos paralelamente una cronología comparada de los sucesos mundiales más significativos.

La historia no tiene solución de continuidad; todos los hechos están relacionados entre sí y cada uno es efecto y causa a la vez. Por eso no podemos estudiar en forma aislada el pasado de México. La cronología comparada servirá al lector de marco de referencia para colocar lo hecho por los mexicanos en su dimensión real.

Es nuestro deseo que *Dos siglos de México* sea una herramienta útil para adentrarse en el conocimiento del pasado que nos constituye como nación, para comprender cómo México ha llegado a ser lo que es hoy.